

# EL DEFENSOR DEL OBRERO

DESDE MADRID

## Mejora indudable

Nos parece que ni se acerca a la realidad, siendo como es un hombre de realidades el señor Bergamía, cuando dice o al menos da a entender como en su discurso de Málaga, que nuestro problema social no está mitigado, y que si la fuente no mana, es sencillamente porque la violencia obtura el surtidor. Cuando la mano se aparte se manifestará con mayor intensidad el caño.

Desde luego que la lucha entre el capital y el trabajo no ha terminado y nadie la da por concluida. En lo que tiene de razonable y en lo que tiene de humana, puede considerarse que durará cuanto duren la injusticia y la ambición, que en una u otra forma son compañeras, malas compañeras del hombre. Aun en el supuesto venturoso de que llegara un día en que se impusieran a todos las normas evangélicas, siempre quedarían al margen de los intereses armonizados, elementos incomprensivos y rebeldes de los que no aceptan solución que no sea la del vencimiento y aun aniquilamiento

del contrario. Este odio tiene su fórmula en la plebeya, pero expresiva frase «que cambie la tortilla».

Pero concretamente y en el actual momento no puede negarse que en España y fuera de España, pero en nuestra nación sobre todo, los conflictos sociales han disminuido por modo muy considerable, de tal suerte que lo que antes era ya endémico, la huelga, apenas tiene ahora alguna manifestación. Si se dijera y se demostrara que ello es debido a la mano que cierra el caño, sería de alabar, por los muchos bienes que de ella granjea la sociedad española, la ocusión; pero hay que creer que no es solo por la violencia, sino por la persuasión de que las violencias sociales que antes sistemáticamente se empleaban contribuían en primer término a hacer difícil la vida del elemento obrero es por lo que éste, más libre hoy de las captaciones y de las ocasiones que en otros tiempos, aceptó sin dificultad las propuestas de los árbitros.

Y esta tendencia de los espíritus a la prudencia y a la moderación; y este propósito de evitar la ruptura de hostilidades;

en suma, éste mejor ánimo de unos y otros elementos sociales, prueba las atenuaciones que ha tenido la lucha en estos últimos años, atenuaciones que contrastan con la vivacidad y la aspereza que revestió en los postreros del anterior régimen político, cuando lo normal y lo corriente eran la huelga y el crimen sindicalista.

THADER N

## Aviso a los católicos

Para propaganda religiosa, se han adquirido cinco mil imágenes del Santísimo Cristo de la Agonía. Estas preciosas imágenes, además de estar benditas, tienen la particularidad de ser luminosas y visibles en la obscuridad, gracias a un procedimiento científico.

—Si le interesa a usted poseer una de estas maravillas, obtendrá detalles gratuitamente escribiendo enseguida a «Institución Católica», Apartado Correos 10 053 —Madrid.

## Estudios Sociales

CULTURA SOCIAL

I

Si en todas las manifestaciones de la vida colectiva necesitan los hombres una especial educación para realizar con acierto las funciones de la ciudadanía en lo que se refiere a la actividad social, esta preparación es singularmente necesaria por la índole de las cuestiones que con ella se relacionan y en las que con facilidad desbarran aun los entendimientos más ilustrados.

Los problemas sociales, que sustancialmente son problemas de carácter moral, se confunden a veces con los jurídicos, los económicos y los políticos, y tienen una técnica especial, cu-

yo desconocimiento es la razón primera del desorden mental y del extravío que en estas materias existen. Para discurrir y aleccionar en estas disciplinas como en todas, es preciso antes conocerlas bien, y así como a nadie se le ocurriría hablar o escribir de Teología o de Medicina o de Matemáticas sin haber estudiado estas ciencias, de igual modo ha de juzgarse temeridad insigne para tratar temas sociales, y mucho más someterlos a crítica sin poseer aquellos conocimientos que a ellos específicamente se refieren. En este punto como en tantos otros de la actividad intelectual, sigue siendo de obligada aplicación el conocido precepto del clásico: «Scribendi recte sapere est et principium et fons».

Los errores en lo social son gravísimos porque inquietan las conciencias, perturban las relaciones de los hombres que viven en sociedad, suscitan malos sentimientos y son semilla de daños trascendentes. ¡Cuántas veces la audacia de un periodista ignorante o la desenfrenada palabra de un orador mal preparado son causa de trastornos sociales que en lo económico pueden producir la ruina, y en lo proplamente político, la pérdida de la paz con su secuela de luchas fratricidas!

Conviene, pues, atender con especial esmero a esta necesidad de la cultura social, no solo en las clases humildes, sino también en las que se llenan por ilustradas y que en la sociedad llevan una función dirigente, y esta necesidad es mucho más apremiante en nuestros tiempos de general desconcierto moral, producto de la gran guerra que ha perturbado al mundo.

A. L.

Imp. E. Garrido

## Compañía Trasatlántica

Vapores Correos Trasatlánticos

### SERVICIOS

RAPIDO.—Norte España - Cuba - México.

EXPRESS.—Mediterráneo - Argentina.

Mediterráneo.—Línea a Oriente.

Mediterráneo.—Costa - Firme - Pacífico.

Mediterráneo.—Cuba - México.

Mediterráneo.—New York

Mediterráneo.—Fernando Póo.

Servicio tipo Gran Hotel.—T. S. H.

Radiotelefonía - O questa - Copilla, etc.

### SERVICIO A FILIPINAS

El vapor «C. López y López» saldrá de Cartagena el día 12 de Junio para Valencia, Tarragona (facultativa) y Barcelona, y de este puerto el día 15 de Junio para Port Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila

Para informes a las Agencias de la Compañía en los principales puertos de España

EN BARCELONA: Oficinas de la Compañía. P. Medinaceli, 8.  
EN CARTAGENA: Don Vicente Serrat Andreu.